



**FRANCESC MASCARÓ**

**55 AÑOS**

**Propietario de una explotación  
de ganado vacuno en Campos (Mallorca)  
Presidente de UPA-AIA Illes Balears**

## **“Soy optimista y me gusta mi trabajo, pero necesitamos un precio justo por nuestros productos”**

Francesc Mascaró afronta el futuro de su explotación con optimismo, gracias a las importantes reformas que ha realizado durante el último año, y entiende que el gran problema del sector ganadero de vacuno hay que buscarlo en los precios, pues existe una gran diferencia entre lo que se paga a los ganaderos por sus productos y lo que luego paga el consumidor por ellos. Francesc Mascaró muestra su satisfacción por la reciente integración de la Associació Intersectorial Agraria de Balears (AIA) en UPA, porque ha permitido que el sector agroganadero balear esté representado en los foros agrarios a nivel nacional e internacional, además de que ambas organizaciones representan los mismos objetivos, esto es, la defensa de los pequeños agricultores y ganaderos.

### **¿En qué consiste concretamente el trabajo que realiza?**

Nuestro trabajo en la explotación no varía prácticamente a lo largo del año. Nos levantamos todos los días a las cinco y media de la mañana y nos dirigimos a la explotación para llevar a cabo el cuidado de los animales. Lo primero es dar de comer a los animales, ordeñar y dar leche a los terneros pequeños. Una vez concluidas estas labores, y siempre dependiendo de la época del año, realizamos los trabajos típicos del campo, esto es, siembra, cosecha, ensilaje... Tras la parada para el almuerzo, volvemos a la explotación y preparamos el carro *unifeed* para alimentar al ganado, así como realizar de nuevo el ordeño de las vacas. Es un trabajo que te obliga a estar pendiente de la explotación los 365 días del año, sin fines de semana ni vacaciones.

**¿Cree que el funcionamiento del mercado puede garantizar por sí solo la supervivencia de la agri-**

### **cultura y ganadería familiar en España y en Europa?**

Creo que no, los costes de producción son muy elevados. Además, al estar en una isla, nuestros costes se incrementan mucho más, y los pensos, abonos, etc., son mucho más caros que en la península. En cambio, el precio de nuestros productos no sube, incluso baja. Actualmente, el precio de la leche ha vuelto a bajar, mientras que el precio de los terneros está por los suelos, pues si hace 20 años se pagaban 200 euros por animal, ahora sólo se pagan 50 euros por cabeza.

### **¿Considera suficientes las ayudas que reciben los agricultores y ganaderos?**

No, las ayudas son claramente insuficientes y la prueba de ello es que cada día hay más abandono en este sector; si las subvenciones fuesen suficientes, la gente no se iría y no abandonaría este trabajo. El problema de todo ello hay que buscarlo en los precios, puesto que hay una gran

diferencia entre lo que nos pagan a nosotros por nuestro producto y lo que paga el consumidor por él.

**¿Cómo ve la situación actual del sector en el que desarrolla su actividad?**

Realmente mal. En 1987, en las Islas Baleares había 1.689 explotaciones ganaderas, ocho años después ya habían desaparecido más de 1.000, en 1995 sólo quedaban 660 (311 eran de Mallorca y 349 de Menorca), y hoy en día en Mallorca quedan tan sólo unas 40 explotaciones ganaderas, en Menorca unas 160 y en Ibiza solamente 2 explotaciones. Estos datos muestran la evolución negativa del sector, y son una clara radiografía de la mala situación por la que atraviesa la ganadería balear.

**¿Qué medidas o reformas considera necesarias para mejorar el sector en el que trabaja?**

Este sector es muy complicado. Hace unos años propusimos crear un plan de viabilidad en el cual se incluía la creación de un *unifeed* comunitario y una central de compras para abaratar costes, así como un centro de cría de terneros. En mi opinión, todas estas medidas serían útiles para nuestro sector, ya que en Baleares no existe nada de esto.

**¿Considera que existen diferencias entre la calidad de vida del medio rural y del medio urbano?**

Existen bastantes diferencias. En el medio urbano cuentan con todo tipo de infraestructuras y más comodidades, pero yo no cambiaría por nada del mundo la vida en el campo. Siempre he vivido en el campo y no sabría hacerlo rodeado de tantos coches y tanto ruido. A mí lo que me gusta es vivir rodeado de animales y respirar aire del campo, un aire mucho más sano que el de cualquier ciudad.

**¿Cómo ha sido el proceso de integración de AIA en UPA? ¿Qué razones han llevado a esta integración?**

La Associació Intersectorial Agraria de Baleares (AIA) nació en septiembre de 2003 para defender los intereses de los agricultores y ganaderos baleares. Durante estos años hemos trabajado muy duro para llevar a cabo nuestros proyectos e intentar que la Administración nos hiciese caso, pero siempre nos ponían pegas para poder actuar, y no podíamos entrar a formar parte de los consejos



“ Los agricultores y ganaderos baleares de AIA estamos muy satisfechos de la integración en UPA ”

agrarios ni de los pactos agrarios, pues nos pedían que fuésemos una asociación agraria de ámbito nacional. Por ello decidimos ponernos en contacto con UPA y vimos que ellos representan lo que realmente somos nosotros, pequeños agricultores y ganaderos. Nos reunimos en junta el día 15 de enero de este año y aprobamos por unanimidad integrarnos en UPA. De esta manera, el día 5 de febrero la asamblea aprobó sin ningún voto en contra unirse a UPA. En realidad, estamos muy contentos de habernos integrado en UPA porque consideramos que sus objetivos son los mismos que los nuestros y creo que ha sido lo mejor que podíamos hacer.

**¿La situación de su explotación permite afrontar el futuro con optimismo?**

Durante el último año hemos llevado a cabo importantes reformas en la

**F**RANCESC Mascaró nació hace 55 años en el término municipal de Campos, situado al sur de la isla balear de Mallorca. Está casado y tiene dos hijas, de 27 y 25 años. De niño estudió en Palma de Mallorca y reconoce que mientras se encontraba en la escuela sólo deseaba que llegase el fin de semana para poder volver a Campos con su familia, porque odiaba vivir en la ciudad. Tras terminar sus estudios, empezó a trabajar en la pequeña explotación de ganado vacuno de leche de su familia en Campos, y en la que aún sigue desempeñando su trabajo. Actualmente, la explotación cuenta con 40 vacas de ordeño y 30 más de cría. Francesc Mascaró es presidente de UPA-AIA Illes Balears.

**E**L término municipal de Campos está situado en el sur de la isla de Mallorca, en la comarca de Migjorn. Campos conserva el aspecto de una población rural que durante los últimos años no ha sufrido grandes modificaciones. Su clima es de los más áridos de Mallorca y su vegetación se localiza, principalmente, en la costa y en es Solobrar. El monte bajo y el pinar ocupan las dunas y arenales del litoral. Pero son los molinos y las huertas, cada vez menos frecuentes, uno de los elementos más característicos del municipio. En su zona más meridional destaca es Solobrar, la segunda laguna de Mallorca, después de s'Albufera. Desde el punto de vista económico, Campos tradicionalmente ha sido un pueblo agrícola y ganadero y sigue siendo uno de los pueblos con más arraigo ganadero.



ganadería, y considero que, gracias a ello, mi explotación está capacitada para afrontar el futuro con optimismo. Creo que la situación de la misma me puede permitir seguir viviendo del campo, eso sí, siempre y cuando nuestros productos tengan el valor que deben tener y nos permitan vivir

dignamente. Optimismo tenemos porque realizamos el trabajo que realmente nos gusta, pero necesitamos que las Administraciones se impliquen un poco más con nuestro sector, más cuando el sector de la leche en Mallorca sólo produce el 20% de lo que se consume en la isla.